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Лучшее изДание в МетаЛЛургичеСкОй ОтраСЛи рОССии и Стран Снг–2008, 2009, 2010, 2011

 Частный капитал готов внедриться в сферу ЖКХ только на условиях льготного налогообложения

 СъезД
Лидера ГМПР  
изберут сегодня
Подведение итогов четырехлетней 
деятельности – таким было главное со-
держание первого дня работы седьмого 
съезда горно-металлургического про-
фсоюза России, который открылся вчера 
в Москве.

Делегаты и приглашенные заслушали полу-
часовой доклад руководителя ГМПР Михаила 
Тарасенко, чтобы до конца заседания провести 
прения по этому вопросу. Время, отделяющее нас 
от предыдущего форума, выдалось непростым, 
пришлось на острую фазу кризиса и этап вос-
становления экономики. Предприятиями отрасли 
он пройден по-разному, однако средняя зарплата 
все же выросла больше, чем в полтора раза, и 
приблизилась к установленному шестым съездом 
рубежу в сорок тысяч рублей.

Представители Челябинской области не остались 
в стороне от обсуждения. Среди выступавших 
– четыре южноуральских делегата, и в их числе – 
председатель профкома ОАО «ММК» Александр 
Дерунов. Ближе к вечеру начались дебаты вокруг 
девяти резолюций и программы действий до года. 
Сегодня это обсуждение продолжится, после чего 
делегаты выработают позицию профсоюза по выбо-
рам президента России. Завершится съезд выборами 
председателя и заместителей, а также подтверж-
дением полномочий членов Центрального совета, 
сообщает из Москвы специальный корреспондент 
«ММ» Дмитрий Скляров.

 БОф «МетаЛЛург»
Финансирование 
увеличится 
БлаготвоРительный фонд «Металлург» 
сохранил социальные программы. 

Правление Магнитогорского городского благо-
творительного общественного фонда «Метал-
лург» рассмотрело годовую смету социальных 
программ. Приоритетными направлениями 
остаются социальная защита пенсионеров и 
инвалидов, поддержка материнства и детства. 
На 2012 год сохранены все благотворительные 
программы фонда. Объем их финансирования по 
сравнению с прошлым годом увеличен на пятнад-
цать процентов.

Утверждены план мероприятий и бюджет фонда 
54,5 миллиона рублей на первый квартал года. 2700 
ветеранов пригласят на вечера отдыха, посвященные 
80-летию ОАО «ММК», Дню защитника Отечества, 
Международному женскому дню. Планируемые за-
траты – более 3,5 миллиона рублей.

При содействии депутатов городского Собрания 
от ОАО «ММК» к праздничным датам для жителей 
города в микрорайонах проведут вечера отдыха. На 
эти цели выделено около миллиона рублей.

В феврале пройдут пять отчетных собраний, на 
которые пригласят более четырех тысяч жителей 
города, сообщает директор Магнитогорского 
городского благотворительного общественного 
фонда «Металлург» Валентин Владимирцев.

 заявЛение
Кому не место  
в Госдуме
лидеР лдПР владимир Жириновский 
предложил госдуме наказать депутатов, 
принимавших участие во встрече нового 
посла СШа Майкла Макфола с оппози-
цией.

По словам политика, этим депутатам следует 
либо самостоятельно сдать мандаты, либо нужно 
лишить их права выступать в Госдуме. Во встрече 
с Макфолом участвовали три депутата: «справорос-
сы» Илья Пономарев и Оксана Дмитриева, а также 
коммунист Леонид Калашников. Жириновский 
назвал их предателями, так как они могут выдать 
важную политическую информацию. Лидер ЛДПР 
считает, что людям, получающим зарплату в аме-
риканском посольстве, не место в Госдуме.
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Владимир Путин  
поднял  
национальный вопрос  
на Кавказе
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Однорукие бандиты 
уходят в тень

У наших кудоистов 
есть шансы  
отправиться  
в Японию

незыБлеМоСть таРифов на коммунальные 
услуги в ближайшие месяцы – главное условие 
политического долголетия губернаторов. Это 
открыто дал понять владимир Путин на январ-
ском президиуме правительства: «Мы сейчас 
входим в предвыборный период... не исклю-
чаю, что могу победить на этих выбоpax. если 
это произойдет, то сразу же после инаугурации 
внимательно посмотрю на тех, кто допустил 
скачки тарифов. и с тяжелым сердцем, но вы-
нужден буду принять кадровые решения».

По сути, премьер-министр признал, что прошлогоднее 
решение перенести рост тарифов ЖКХ с января 
на июнь именно предвыборное. Продемонстриро-

вать серьезность намерений Путину позволила ошибка 
кировских коммунальщиков. Завышенные одной из 
управляющих компаний тарифы на горячую воду стоили 
Никите Белых публичной выволочки со стороны премьер-
министра.

Объяснить каждое очередное повышение тарифов 
какими бы то ни было разумными причинами – к при-
меру, увеличением стоимости энергоносителей или 
модернизацией жилищно-коммунального комплекса 
– сложно не только рядовым пользователям услуг, но и 
специалистам.

В прежние годы тарифы росли у нас, значительно 
опережая инфляцию и темпы роста доходов населения – 
в некоторых регионах в два и более раза. С 2007 по 2011 
год уровень инфляции в стране составил 63 процента, а 
«коммуналка» за этот период выросла в среднем на 117! 
В Челябинской области этот показатель больше – 138 
процентов, что в 2,2 раза выше темпов инфляции, и в 
1,8 раза – роста дохода южноуральцев. Для сравнения, 
в Москве рост тарифов составил 141 процент, опередив 
темп роста доходов в 3,5 раза, а в Башкортостане – 155 
процентов, превысив рост доходов в 1,9 раза. Худшие 
показатели в Алтайской республике – 168 процентов. 

Тарифную политику,  как известно, формирует пра-
вительство, привлекая к процессу службу по тарифам, 
Минрегионразвития, Минпромэнерго, Минэкономразви-
тия и прочие федеральные и региональные ведомства. 
Помните, сколько копий было сломано в спорах магни-
тогорцев с представителями управляющих компаний, 
ссылавшихся после очередного повышения цен на то, 
что увеличение тарифов – следствие не их прихоти, а 
калькуляции, проведенной Единым тарифным органом 
Челябинской области. Такие расчеты проводят еже-
квартально: при определении тарифа учитывают даже 
особенности местности. К примеру, разница стоимости 
услуг Магнитогорского и Челябинского водоканалов 
объясняется способом добычи ресурса – из скважин 
или водохранилища, длиной водовода, диаметром и ка-
чеством труб и так далее. Определяет Единый тарифный 
орган и предельный порог роста тарифов, превышение 
которого чревато проблемами 
с законом, ведь органы испол-
нительной власти субъекта РФ 
полномочны запрашивать у 
муниципалитетов соответству-
ющую информацию, а местные 
власти и коммунальные службы 
обязаны эти сведения предо-
ставлять. Однако поправки в 
статью четвертую закона «Об 
основах регулирования тарифов организаций комму-
нального комплекса», упраздняющие такой контроль, 
уже внесены в Госдуму. К чему приведет свободное 
регулирование тарифов, покажет время – не потому, 
что такие вещи невозможно спрогнозировать, а в силу 
особенностей российского ЖКХ.

Оно ведь хоть и на особом контроле – как-никак один из 
основных пожирателей ресурсов, а живет своей жизнью 
и никак не хочет взяться за ум. В частности, одним из спо-
собов привести коммуналку в порядок является отказ от 
дотирования жилищно-коммунальной сферы. Мотивация 
очевидна: пока коммунальщики обеспечены стабильной 
финансовой поддержкой, им незачем приводить в поря-
док свое имущество – ликвидировать гигантские потери 
тепла на пути до потребителя, многочисленные утечки и 
прочие недопустимые в солидном хозяйстве явления. 
Однако деньги, пусть по другим статьям, продолжают по-
ступать – какой руководитель откажет в помощи, когда 
речь идет о вопросах жизнеобеспечения? Челябинская 
область не является дотационным регионом, но вы-
шедший из строя котел все равно покупается за счет об-
ластного или городского бюджета. Только в прошлом году 
на поддержку магнитогорского жилищно-коммунального 
хозяйства из местного бюджета было выделено 166,37 
миллиона рублей, областного – 147,53 миллиона, феде-
рального – 105,91 миллиона. Очевидно, что выживать без 
поддержки предприятия этой сферы пока не научились. 
Взвесив все «за» и «против», Правительство Российской 
Федерации продлило деятельность фонда содействия 
реформированию ЖКХ, который в текущем году должен 
был прекратить свое существование. Но поставило целью 
провести тотальную проверку жилищно-коммунального 
комплекса по всем 83 регионам, чтобы деньги – а речь 
идет о колоссальных траншах – не уходили, как было до 
сих пор, в «черную дыру».

Еще одной особенностью национального ЖКХ является 
колоссальный износ всех фондов. Более 70 процентов 
водоводов в Магнитогорске находятся в аварийном со-
стоянии. К 2015 году выработают свой ресурс почти 60 
процентов городских лифтов. Привлекать частных инве-
сторов к решению проблем в этой ситуации непросто, 
хотя именно они могли бы стабилизировать ситуацию. 
Минувшей осенью большая группа представителей 
магнитогорского ЖКХ побывала для обмена опытом в 
Таллине и была чрезмерно удивлена. Наши географиче-
ские соседи отказались от работы с большими управляю-
щими компаниями – практически в каждом доме, а то 
и подъезде, действуют свои управленцы. Товарищество 

собственников жилья может с легкостью взять 
кредит, который раскидывается между жителя-
ми, на ремонт дома или, к примеру, замену лиф-
та. При этом в кредитном договоре прописаны 
обязательства компании перед потребителями. 
Деятельность этих организаций открыта и 
прозрачна. Такой опыт пригодился 
бы многим российским 
городам, но условия для его 
внедрения пока не созда-
ны. Коротких кредитов 
не существует, длинные 
– не выгодны. Другой 
пример – с локальными 
котельными. Предпри-
ниматели, задумавшие 
в Магнитке внедрение подобных 
объектов, столкнулись с трудно-
стью – импортное оборудование 
облагается огромными налогами, 
а отечественных аналогов просто не 
существует.

Что же в остатке? Снижать 
цены на энергоресурсы – а 
именно они составляют льви-
ную долю стоимости «комму-
налки» – монополистам не выгодно. Частный 
капитал готов внедриться в абсолютно раз-
рушенную сферу ЖКХ только на условиях 
льготного налогообложения. Управляю-
щие компании не в состоянии снизить 
потери тепла и воды, приведя свои фонды 
в соответствие с требованиями закона 
об энергосбережении и энергоэффектив-
ности, потому что у них нет других средств, 
кроме денег своих клиентов, а последних 
«лишний раз» беспокоить нельзя. Вот и оста-
ется ЖКХ бездонной бочкой, в которую уходят 
огромные суммы как государственных денег, 
так и средств рядовых потребителей.

Радикально решить проблему помогут лишь 
серьезные изменения в законодательстве, учи-
тывающие сложившиеся условия. Работа в этом 
направлении ведется и, хочется верить, будет 
доведена до логического конца. Не случайно 
премьер-министр сконцентрировал внимание на 
зарвавшейся «коммуналке» – именно реформа 
сферы ЖКХ стала одним из ключевых пунктов предвы-
борной программы Владимира Путина: 

– Мы наведем порядок в жилищно-коммунальном 
хозяйстве. Повсеместно перейдем к установлению со-
циальной нормы потребления коммунальных ресурсов, 
что позволит сделать их оплату более справедливой. Клю-
чом к решению задач по модернизации коммунального 
хозяйства является создание благоприятных условий для 
привлечения частных инвестиций в эту отрасль. Задача 
частного бизнеса в ЖКХ – реализовывать масштабные 

инфраструктурные проекты, 
а не латать дыры за счет тари-
фов. Стоимость коммунальных 
услуг будет устанавливаться 
как минимум на три года 
вперед, а тарифы на этот срок 
– рассчитываться по простой 
формуле, понятной и потре-
бителю, и инвестору. Главное 
– тарифы будут зависеть от 

качества и надежности предоставления услуг.
Несмотря на осеннее заявление В. Путина, что тарифы 

на услуги ЖКХ не будут менять до лета, магнитогорцы по-
сле новогодних каникул получили квитанции с цифрами, 
не обрадовавшими их. По непонятным причинам уве-
личилась плата за отопление. Глава города дал задание 
соответствующим службам разобраться и объясниться 
с народом. На прошлой неделе по этому поводу в город-
ской администрации состоялась пресс-конференция на-
чальника управления жилищно-коммунального хозяйства 
города Александра Скородумова, и. о. заместителя дирек-
тора МП «ЕРКЦ» Владислава Разинкова и заместителя 
начальника управления социальной защиты населения 
Николай Ракитина.

Александр Скородумов сообщил, что во всем виноват 
компьютер:

– Был технический сбой в на-
числении показаний... Начисление 

происходит автоматом, компьюте-
ром. Ему какую цифру поставили, он бездумно и бездуш-
но накручивает. Поэтому здесь возникли какие-то сбои. 
Но это далеко не весь город. Это буквально несколько 
домов.

Выступающие на пресс-конференции заверили, что 
переплаченные из-за ошибки компьютера деньги будут 
зачислены на счет владельцев квартир с учетом оплаты 
последующих месяцев.

Федеральные власти намерены жестко контролиро-
вать ситуацию на местах. Помимо контроля со стороны 
минрегиона, с этого года расширены полномочия Счет-
ной палаты. Министерство экономического развития 
тоже решило сказать свое слово в реформе ЖКХ, которая 
давно топчется на месте. Как сообщила «Российская газе-
та», Минэкономразвития сейчас готовит предложения по 
созданию экономических стимулов для развития отрасли, 
внедрения ресурсосберегающих технологий, в том числе 
– предложения по изменению налогообложения.

Серьезно настроилась на ЖКХ и Госдума. Решением 
насущной проблемы займется новый парламентский 
комитет, который возглавила Галина Хованская. Он 
возьмет на себя обязанности, которые раньше рас-
пределялись между комитетами по конституционному 
законодательству и государственному строительству, по 
вопросам собственности и по земельным отношениям 
и строительству.

Самой важной проблемой Галина Хованская считает 
тарифы за содержание и ремонт имущества дома и 
коммунальные платежи. «Здесь очень много лукавой 
арифметики», – замечает она. В ее планах принципи-
альная борьба за прозрачность ценообразования в этой 
сфере. Как видим, у В. Путина, решительно взявшегося 
за наведение порядка в ЖКХ, много союзников 

подготовили  
евгений наумов, станислав Рухмалев

Тарифы должны зависеть  
от качества и надежности предоставленных услуг

Лукавая коммуналка

В этом году  
тотальная проверка  
жилищно-коммунального  
комплекса пройдет  
во всех 83 регионах страны

Южноуральский мониторинг
Губернатор Челябинской области Михаил Юревич не видит оснований для повышения тарифов на комму-

нальные услуги с первого января 2012 года.
«С первого января 2012 года не изменились базовые цены на электроэнергию и газ, инфляция в течение 

прошлого года была незначительной, поэтому оснований для повышения коммунальных тарифов нет», – рас-
сказал журналистам губернатор Михаил Юревич, комментируя итоги прошедшего 23 января аппаратного 
совещания.

Глава региона дал поручение провести мониторинг действующих в области тарифов на жилищно-
коммунальные услуги. «Исключение могут составить лишь случаи, когда собственники жилья по согласованию 
с управляющими компаниями принимают решение о повышении тарифов на жилищные услуги. Например, 
жильцы захотят консьержку в доме посадить, привести в порядок двор или другие дополнительные услуги по-
лучить», – пояснил Михаил Юревич.

Губернатор отметил, что наказывать за неправомерное повышение тарифов никого не придется: «Большин-
ство руководителей муниципалитетов и управляющих компаний – люди ответственные, и если будут выявлены 
факты повышения, то они будут единичные».

Как оказалось, только в двух из 43 муниципальных образований Челябинской области с первого января 
повысилась плата за жилищные услуги. По словам министра строительства, инфраструктуры и дорожного хо-
зяйства Виктора Тупикина, это произошло в Усть-Катавском и Миасском городских округах по согласованию 
с жильцами.

Однако с первого июля тарифы на коммунальные услуги все-таки будут повышаться. Так, с первого июля вырастут 
тарифы на электроэнергию (на 6 процентов для населения) и на газ (на 15 процентов). Дважды проиндексируют 
тарифы на теплоснабжение, а также водоснабжение и водоотведение: с первого июля и с первого сентября. Тариф 
будет повышаться также по схеме «0–6–6». То есть на первое полугодие он останется без изменений, с третьего 
квартала вырастет на 6 процентов, с первого сентября – еще не более чем на 6 процентов. Среднее повышение 
платежа за воду и тепло по году для населения составит 4,8 процента. В целом по году коммунальные платежи в 
области вырастут на 11,4 процента. Правительством РФ установлен предельный индекс роста на уровне 12 про-
центов против 15 процентов в прошлом году. Так что Челябинская область уложится в установленные рамки.

галина иванова, собкор «мм» в челябинске
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